

BIBLIOGRAPHIE.

Histoire de la ville des Trois-Rivières et de ses environs, par Benjamin Sulte. Première livraison. (Depuis la découverte du Canada jusqu'à l'année 1657). Montréal, Eusèbe Senécal, Imprimeur-Editeur.

Nous avons reçu la première livraison (forte de 126 pages) de l'*Histoire de la Ville des Trois-Rivières et de ses environs*, par M. Benjamin Sulte. On nous promet que, d'ici à deux années, le volume (400 pages) sera complet.

Le mode de publication adopté par l'auteur s'explique par la difficulté que l'on éprouve en ce pays à couvrir les frais d'impression des livres, surtout des ouvrages d'histoire. Une souscription demandée par petites sommes a mille chances de s'élever au chiffre des dépenses encourues pour publier convenablement de bons ouvrages comme celui-là.

Bien entendu que, sous ces circonstances, l'auteur n'attend aucune rémunération pécuniaire pour le travail énorme qu'il s'est imposé.

Feuilletons son œuvre un instant, et voyons ce qu'elle contient :

La ville des Trois-Rivières est pour ainsi dire aussi antique que Québec. M. Sulte nous décrit minutieusement les premiers voyages des Français et les faits dont le bourg trifluvien a été le théâtre. Il cite très-souvent de vieux textes oubliés de nos jours ; et, touchant à nombre de traits de notre ancienne histoire, il porta la lumière sur tout ce qui se rattache aux postes de traites qui avoisinaient les environs de l'embouchure du Saint-Maurice. Ces lieux, dont la ville des Trois-Rivières se trouvait être le centre naturel, étaient jadis très-fréquentés par les tribus sauvages et par les trafiquants français. On ne saurait lire sans intérêt les pages qui encadrent le récit de cette époque reculée. Le lecteur se convaincra aussi par lui-même de la grandeur du travail de l'auteur, en constatant que toutes les sources susceptibles de fournir des renseignements ont été consultées, c'est-à-dire des centaines de volumes, dont plusieurs sont rarissimes, et des manuscrits nombreux disséminés par tout le Canada.

Parvenu à l'année 1634, date de la fondation du fort des Trois-Rivières, l'intérêt s'accroît en prenant une forme nouvelle. La colonisation s'empare